
A9 香港新聞 ■責任編輯：汪 洋 2014年7月12日（星期六）

長
者
冀
縮
眼
疾
輪
候

增
手
術
前
後
支
援

香港文匯報訊（實習記者 趙虹）本港
公立醫院白內障求診人數持續上升，有關
服務供不應求。爭取老人福利聯會昨日聯
同約10名成員召開記者會，當中有患有白
內障的長者投訴輪候時間長達18年，認為
醫管局安排患者跨區接受手術有欠妥當，
漠視長者需要，感到不被尊重；又批評立
法會醫學界議員梁家騮與醫管局沒有足夠
溝通。
61歲的白內障患者陳婆婆指出，輪候手

術已長達18年，「剛開始，因雙眼看東西
模糊而轉介專科，並一直覆診至今仍未能
接受手術。」她表示，現時平均3或6個月
覆診一次，眼力已愈來愈模糊，只餘約5
成視力。她又不滿醫管局所提供的接送服
務只限於手術當天，並不包含往後覆診需
要的交通服務。
陳婆婆亦批評，醫管局數字顯示輪候白

內障手術最長為14個月，未能真正反映長
者實際輪候時間。至於患有俗稱「飛蚊
症」眼疾的逾60歲張國群婆婆投訴，曾有
公立醫院醫護人員表示公務員或其家屬可
享優先處理，認為有關安排有欠公平及妥
當。聯會要求醫管局縮短輪候白內障手術
時間，並全免有關手術費用及為長者每年
作一次免費眼科檢查。

醫局：接載服務反應欠佳無再推行
聯會表示，向梁家騮會面並提出訴求，

但當有長者表示從新界跨區前往葛量洪醫
院接受手術時，路途遙遠，惟梁家騮卻指
「搭的士都有數，好過你等咁耐」，而
之後的立法會會議上，醫管局卻表示有專
車接送長者跨區接受手術，「兩者說法不
同，顯示梁家騮與醫管局未有足夠溝通，
亦沒有誠意為我們解決問題。」
梁家騮接受本報查詢時表示，由於與聯

會約見已久，忘記是否有說過有關言論。
醫管局回應指出，曾有個別醫院曾嘗試安排車輛接
載病人往另一間醫院進行手術，但鑑於反應欠理
想，現時已無再推行。醫管局亦表示，以白內障病
人的病情緩急，為他們排期輪候接受手術，而現時
白內障手術宗數已由2008-09年度約17,000宗增至
2012-13年度約28,000宗，2013年預計輪候時間為
15個月。

港研幹細胞塑形美容
香港文匯報訊（記者 葉佩妍）近年不少專家及醫

生研究利用幹細胞治療心臟病、柏金遜症及關節磨
損等疾病，醫學美容界更開始使用幹細胞作塑形及
微整形手術。然而，幹細胞技術於香港尚未成熟，
其治療效用仍在研究階段。
幹細胞是一種未完全分化的母細胞，它能自我更

新及具有分化的潛能，能再生成為各種組織與器
官，它一般可從胎盤、臍帶、血液、骨髓及脂肪中
抽取。正因它能分化成人體各種不同功能的細胞，
有專家稱它為「萬用細胞」，認為它有巨大的醫學
價值。

微創抽脂研究幹細胞
有香港醫療及生物科技公司正投入資源發展脂肪

幹細胞研究，而抽取脂肪幹細胞需進行局部麻醉，
每次大約可抽取50毫升至200毫升脂肪，過程需時
約1至3個小時，其創傷及痛楚屬輕微，完成後可即
日活動。
在改善關節磨損方面，幹細胞或可令骨骼修復及

促進軟骨再生，紓緩患者的痛楚，從而減少置換人
工膝關節的需求。另外，幹細胞亦有機會用於醫學
美容上，把脂肪幹細胞注射到特定區域，令細胞自
我更生，修復衰老的肌膚底層細胞。

專家指技術未認可
然而，整形外科專科醫生彭志宏表示，幹細胞的

治療現時仍處於研究階段，其效用對哪些人有用或
無用亦是未知之數。他更指，由於幹細胞是未完全
分化的細胞，有可能引發癌症，「利用幹細胞治療
仍未得到認可，亦未有管制，市民必須清楚了解抽
取幹細胞的過程及其功用。」

陳偉業再「玩嘢」撥款全批渺茫
財委會昨僅通過6項議程 餘38項今審議

財委會於昨日及今日議程共安排44項撥款申請。在昨日3節共6小
時的會議上，只通過6項議程的撥款申請。對於多名反對派議員

早前去信政府，建議將爭議性低的撥款申請調前，財委會吳亮星稱，
政府回覆指不會改動議程，他亦尊重政府對項目次序的意向，不會改
變有關次序。

入股迪園貸款8.85億建新酒店
而在昨日財委會通過的撥款申請中，包括將政府在香港國際主題樂
園有限公司的17億元貸款轉換為股本，並提供最多8.85億元新貸款，
以支持樂園新酒店發展計劃。會上有議員關注新酒店的回本期，以及
樂園的還款能力。
政府表示，新酒店的回報率可高於8%，而樂園近年營運已轉虧為
盈，相信有能力還款。有關財務安排最終在39票贊成、8票反對獲得
通過，香港迪士尼樂園對此表示歡迎，新酒店將以探索冒險精神為主
題，提供750間客房。

廚餘1期「中止待續」
不過，設計及興建有機資源回收中心第1期的15億3,280萬元撥款申

請卻「出師不利」。飲食界張宇人表示，正計劃組織公司處理食肆廚
餘，並與煤氣公司作為伙伴，預計投資金額約3億元，政府造價卻是其
5倍。
陳偉業亦指，政府只需提供土地及政策彈性，有外國公司願意免費
接收廚餘及處理，毋須納稅人付鈔。他擔心通過撥款後，政府「過海
便成神仙」，故在會上就撥款申請提出「中止待續」，最終獲得通
過。
環境局副局長陸恭蕙對有機資源回收中心第1期被「中止待續」表示

失望，指有關項目是有需要，原則上無人反對，議員及市民均希望盡
快落實，「中止待續」卻令局方喪失更多時間落實設施。對於有議員
質疑設施造價過高，她解釋中心是用作收集廚餘作發電，並需確保質
素。

租金福津醫院津貼等討論
財委會將於今日舉行4節共8小時會議，至今仍有38項議程有待討

論，包括排第16項的代繳公屋租金及社福津貼出雙糧、第26項的瑪麗
醫院重建工程第1期、第28至31項的「三堆一爐」、第35項的低收入
在職家庭津貼計劃，以及第37項的公務員薪酬調整等。

團體冀放寬低津門檻
另外，爭取低收入家庭保障聯席等多個民間團體昨日在立法會外集

會，抗議在職家庭津貼有關工時的門檻過高，促請政府取消每月工時
192小時的申請門檻，放寬至每月工作72小時即可領取全額津貼，並
希望政府可將低收入津貼的撥款申請調前。

香港文匯報訊（記者 文森）立法會財務委員會議程積壓

多項撥款申請有待審批，昨日6小時的會議上，卻仍然只能

通過當中6項議程。除了人民力量議員陳偉業等少數反對派

議員表明會在「三堆一爐」、成立創新及科技局等議程發動

拉布，他昨日再度「玩嘢」，在有機資源回收中心第1期撥

款申請提出「中止待續」。由於財委會在今年度會期只剩下

今日4節共8小時會議，相信能在暑假前通過所有撥款項目

的機會渺茫。

保育「世界級」樹牆 港鐵斥7.5億

香港文匯報訊（記者 鮑旻珊）港鐵原本計劃在西區
科士街興建西港島線堅尼地城站，為避免擁有120年歷
史、長200多米的科士街樹牆受到工程影響 ，故將車
站遷移至堅尼地城游泳池的舊址，並興建新游泳池。
港鐵預計整項保育工程連同重置泳池共耗資7.5億元，
同時亦有制定一系統的保育措施。港鐵表示，現時西
港島線工程已完成93%，預料可以今年 12月通車，否
則亦有後備方案。
科士街樹牆擁有120年歷史，是全港最古老及最大規
模，約長200多米，估計面積約1,000平方米，樹牆分
為3幅，共有26棵樹，品種主要是細葉榕。為免樹牆
受工程影響，港鐵在設計及規劃西港島線前，將車站
由原定的科士街遷移至堅尼地城游泳池的舊址，並為
社區興建新游泳池。整項保育工程連同拆卸舊泳池及

重置泳池的費用為7.5億元。

全方位監測樹牆健康
港鐵邀請港大地理系教授詹志勇協助制訂一系列保

育樹牆措施，包括在展開挖掘工程前，沿樹牆旁設置
多個大型臨時支架去支撐樹牆；在工地四周加設圍板
及劃定非工程區域，以免樹牆受工程影響；委託獨立
的樹木專家監察各項保育工作，並監督承辦商定期進
行樹木修剪工作；以及設30多個監測點，去監測樹木
的健康等。港鐵稍後會將樹牆移交建築署管理，並在
未來1年繼續監測樹牆的健康狀況。
詹志勇表示，該3幅石牆是香港最大幅及擁有最多石

牆樹的垂直護土牆，並不簡單，是「世界級城市景
觀」。他又指，香港許多樹木都被過分修剪，但打理

石牆的樹木卻應注意避免過分修剪，應在樹木出現毛
病時，才去進行修剪，「修剪前亦需提交一份圖文並
茂的報告供樹木專家參考。」他又稱，若要保育樹
牆，須小心挖掘附近的土壤、確保地下水的供應，以
及水質不受工程所影響及污染。

「兩手準備」保工程進度
此外，港鐵西港島線土木工程項目經理康浩文指，

目前西港島綫的工程已完成93%，料可於今年 12月通
車，但實際通車日期及細節要待10月才可公佈。他又
說，由於時間緊迫，沒有緩衝期，所以港鐵亦「兩手
準備」，提供後備方案，「若西營盤站未能如期通
車，屆時會先開放堅尼地城站及香港大學站，預計西
營盤站可於明年首季通車。」

財委會昨繼續審議餘下44個項目，包括具爭
議的「三堆一爐」撥款申請。西貢區議員方國

珊與「終極關閉將軍澳堆填區大聯盟」於立法會門外
示威，反對撥款項目，以道具血水淋於頭上，寓意
「市民血濃於水」，反對政府漠視及犧牲將軍澳居民
的健康。方表示，將於將軍澳發起遊行，若財委會續
會通過撥款，不排除會把行動升級。 梁祖彝 攝

■由於反對派拉布，估計財會在今個會期內將無法審議所有積壓的議案。
香港文匯報記者曾慶威 攝

城規批沙中線會展站用地規劃
香港文匯報訊（記者 文森）城規會都會規劃小組

委員會昨日舉行會議，接納規劃署就鐵路沙中線會
展站綜合發展區用地的規劃大綱擬稿，有關1.65公
頃的用地將用作會議中心用途，高度限制為50米，
城規會要求規劃署加入綠化連接灣仔北行人天橋的
規定。有委員憂慮，日後會展站用地綜合發展區建
成後，會加重現時已非常繁忙的灣仔北交通問題。

規劃署研會展站地下發展空間
規劃署回應表示，發展區主要作會議用途而非展

覽用途，相信屆時會展站及中環灣仔繞道相繼落
成，有助紓緩交通。規劃署發言人又指，當局正研
究發展地下空間，當中包括金鐘及灣仔，並同時考
慮在修頓球場至將來的會展站之間，進一步發展地
下空間。

■長者要求醫管局縮短輪候時間，及為患者提供全
面支援。 趙虹 攝

■科士街樹牆擁有120年歷史，是全港最古老及最大規
模，約長200多米，品種主要是細葉榕。 梁祖彝 攝

■估計面積約1000平方米，樹牆分為3幅，共有26棵
樹。 梁祖彝 攝

■詹志勇表示，樹牆是世界級城市景觀。
梁祖彝 攝

香港文匯報訊（記者 文森）作為全港首個區域
供冷系統地區的啟德發展區，將於明年7月向非政
府建築提供區域供冷服務。政府昨日向立法會提交
文件指，當局將在2014至2015立法年度開始，向
立法會提交《區域供冷服務條例草案》，為明年向
啟德的非政府建築物供冷及收費提供法律基礎。
根據環境局向立法會提交的文件指，啟德發展區
的非住宅項目總空調樓面面積合共約173萬平方
米，所需的製冷量約為284兆瓦。而區域供冷系統
較傳統氣冷式空調系統和獨立使用冷卻塔的水冷式
空調系統，分別可節省35%及20%的用電量，估計
每年可節省最高達8,500萬度電，並減少排放59,500
公噸二氧化碳。
啟德發展區各期區域供冷系統的工程費用約為49

億4,550萬元，其中第I期工程已於2013年初完成並
已分別在2013年2月及5月起，向啟德郵輪碼頭大

樓和晴朗商場提供區域供冷服務，明年7月開始亦
會為2所小學提供區域供冷服務。

分製冷量使用量收費
至於區內的非政府建築物，需要向政府繳付區域

供冷服務收費，收費主要包括製冷量收費和使用量
收費。按顧問建議的2012至2013年度的收費水平
推算，2014至 2015年度製冷量收費為每月千瓦
112.11元，使用量收費每千瓦小時0.19元。製冷量
收費會按會按綜合消費物價指數每年調整，而使用
量收費率則建議參照電費的變動每年作出調整。
由於預期啟德將在明年7月開始向非政府用戶提

供服務並收取費用，因此有關法例必須在2014至
2015的立法年度結束前開始運作。政府將在2014至
2015立法年度開始時，向立法會提交《區域供冷服
務條例草案》。

啟德供冷系統收費擬明年立法淋
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張建宗促「繫鈴人」理性待民生撥款
香港文匯報訊（記者 郭兆東）立法會財務

委員會繼續審議多項民生項目的撥款申請，勞
工及福利局局長張建宗昨日出席公開活動後表
示，只要議員實事求是不再「拉布」，相信有
機會趕及通過低收入在職家庭津貼申請。他又
指，若福利金「雙糧」方面亦獲通過，將可合
共惠及120萬名基層市民，強調問題關鍵在於
「解鈴還需繫鈴人」，「如果議員能理性處
理，很多問題都可以解決。」
張建宗表示，希望財委會能盡量處理餘下

多項議程，並指低收入在職家庭津貼雖然排
在第30項以後，能趕及通過的機會不高，但
不等於沒有機會，只要議員實事求是不要
「拉布」，相信仍有機會存在。

低津撥款惠70萬人
他又指，即使昨日會議最終仍未能處理低

津撥款申請，仍殷切期望立法會能夠加開會
議，因為若低津撥款申請獲得通過，最快仍

要明年第4季才能推出；若一旦等到暑假後才
獲批撥款，將損失4至5個月時間，令低津誤
延至2016年才能推出，影響約20萬戶家庭中
約70萬名基層市民，當局不願見到有關情
況。
對於有議員要求調動財委員議程，先討論

民生項目的撥款申請，張建宗指港府不認同
有關看法，重申政府立場清晰，亦有很多議
員認同政府看法。他認為，議員如果理性處
理，很多問題均可以解決，包括增加會議時
間，港府會完全配合。
張建宗認為，如果港府將議程調前會樹立

不好風氣，直言「此風不可長」，加上現時
所有議程都與民生有關，每項事同樣重要，
當局認為要跟隨議程進行。問及港府是否能
發放福利金「雙糧」，張建宗有信心能獲通
過，並通過後當局將可在1個月內發放「雙
糧」，屆時將有120萬名基層市民受惠，涉及
撥款共27億元。


